

martyrs. Arrêtée avec d'autres personnes, et conduite dans une charrette jusqu'à Sommières, petite ville à quatre lieues de Nîmes, elle y fut détenue en prison pendant six mois, au bout desquels la liberté lui fut rendue.

En 1805, M^{sr} de Cicé, archevêque d'Aix, voulant former dans sa ville métropolitaine un établissement religieux, destiné à l'éducation des jeunes demoiselles, chercha à rassembler les débris de quelques maisons d'Ursulines. Informées de ce projet, la mère Saint-Charles et sa pieuse compagne se hâtent de paraître à Aix, et d'obtenir une audience du prélat qui, frappé, dès les premiers entretiens, de l'étendue d'esprit, de la bonté du cœur et des autres qualités de la vénérable Ursuline, la désigne pour la mettre à la tête du nouveau couvent, et réserve la mère Sainte-Julie Lombard pour conduire une autre maison d'Ursulines qu'il veut ériger à Tarascon (cette maison n'existe plus).

Deux autres anciennes religieuses étant venues se joindre à la mère Saint-Charles, on se met résolûment à l'œuvre. L'hôtel de Bourguet est choisi pour le berceau de l'établissement. Les dames de Saint-Thomas, qui l'occupaient alors, le cédèrent aux fondatrices, avec une partie du mobilier et quatorze élèves, qui furent les premiers objets de la sollicitude maternelle des bonnes maîtresses. Il serait difficile d'énumérer tout ce que ces commencements eurent de pénible, de décourageant même, pour une âme moins forte que ne l'était la mère Saint-Charles. Comment, dans l'extrême pauvreté où se trouvait cette maison naissante, fournir à ses nombreuses dépenses? comment, en l'absence des sujets capables, établir des maîtresses dans les classes, subvenir aux divers emplois? Agent universel de la commu-